

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 3 OCTOBRE 1972

1. Rapport du Secrétaire général.

Durant l'année sociale 1971-1972, nous avons tenu dix séances ordinaires. L'une a été consacrée à l'audition de l'excellente lecture que notre président sortant, M. Jean Michot, a intitulée : *Anorthosite et recherche pluridisciplinaire*; les neuf autres nous ont permis d'entendre 26 communications, dont la liste figure à la fin de ce volume.

Le 21 avril 1972, M. Marc Vuagnat, doyen de la Faculté des Sciences de l'Université de Genève, nous a présenté, pour la dix-neuvième Conférence Gustave Dewalque, un exposé sur le thème : *Ophiolites et écorce océanique*. Un public nombreux et vivement intéressé assistait à cette séance.

La première partie de la séance ordinaire du 1^{er} février 1972 a été réservée à une conférence que M. D. Lawrence, professeur à l'Université de Caroline du Sud (États-Unis) fit en anglais sur les *Working methods in paleoecology*. D'autre part, sous le parrainage de notre Société, s'est tenue, à l'Université de Liège, le 16 mai 1972, une journée de conférences sur des problèmes relatifs aux *Sédiments carbonatés anciens et récents*. On lira le résumé de ces conférences dans le présent volume.

Le 20 juillet 1972, nous avons participé à un hommage, à la fois intime et chaleureux, rendu par ses amis et collègues, à M^{lle} S. Leclercq, qui fut président de notre Société.

La session extraordinaire, que devait organiser cette année la Société belge de Géologie, de Paléontologie et d'Hydrologie, a été remplacée par deux réunions. L'une, qui eut pour sujet la *Biostratigraphie du Dinantien*, s'est tenue, le 27 mai 1972, à l'Abbaye de Maredsous. La seconde aura lieu le 18 octobre 1972, à Borgerhout; consacrée à la *Sédimentation dans les estuaires*, elle comportera notamment la visite du Laboratoire d'Hydraulique de l'Administration des Ponts et Chaussées.

Nous avons décerné la médaille André Dumont pour 1971 à M. J. Verhoogen, professeur à l'Université de Californie, à Berkeley (États-Unis), pour son œuvre, jugée de haut mérite, en pétrologie.

Nous avons perdu, au cours de l'exercice écoulé, un membre honoraire, le professeur Alexei Bogdanoff, de Moscou, un membre correspondant, le professeur Wolfgang Schmidt, de Marburg, et un membre effectif, V. Picard. Nous avons nommé membres honoraires, M. J. D. H. Donnay, professeur honoraire à l'Université Johns Hopkins de Baltimore et M. J. Jung, professeur à l'Université de Paris, et avons admis 12 membres effectifs nouveaux, dont les noms et les titres figurent à la suite du compte rendu de cette assemblée générale. Notre Société comprend actuellement 30 membres honoraires, 55 membres correspondants, 15 membres à perpétuité, 18 membres à vie et 363 membres ordinaires.

Nous avons accepté l'échange de nos publications avec six nouvelles institutions étrangères, à savoir l'Institut d'Information scientifique de l'Académie des Sciences de l'U.R.S.S., à Moscou; le Musée des Sciences Naturelles de Roumanie; l'Institut de Géologie de l'Université de Varsovie; le Service Géologique du Rwanda; l'Université de Salamanque et le Service Géologique d'Irlande, à Dublin.

Notre Conseil s'est particulièrement soucie d'établir le programme des manifestations à prévoir pour fêter, en 1974, le centième anniversaire de la création de notre Société. A cette fin, il a institué un Comité organisateur, présidé par MM. Ch. Ancion et P. Bartholomé, et un Secrétariat permanent, dont notre confrère J. Alexandre veut bien assumer la charge. C'est la semaine du 8 au 14 septembre qu'aura lieu cette célébration, à l'occasion de laquelle seront organisés des colloques, des conférences, des expositions, des projections de films, etc. ...

Je ne voudrais pas terminer ce rapport sans exprimer mes bien vifs remerciements à notre Président et à tous ceux qui m'ont aidé dans ma tâche. Ma gratitude va aussi aux membres du Conseil qui nous quittent cette année et à ceux de nos membres qui, en nous transmettant les résultats de leurs travaux, ont contribué à la poursuite de notre mission. Enfin je ne saurais oublier dans l'expression de ma reconnaissance M. A. Lees, professeur à l'Université de Louvain, qui a eu la bonne obligeance, comme les années précédentes, d'assurer la traduction en langue anglaise des résumés des articles que nous avons publiés durant l'exercice écoulé.

2. *Rapport du trésorier.*

M. J. Pel, trésorier ad-interim, donne lecture du rapport suivant.

J'ai l'honneur de vous présenter ci-après mon rapport sur les opérations de trésorerie au cours de l'exercice 1971-1972.

SOCIÉTÉ GÉOLOGIQUE

A. *Association Scientifique*a) *Recettes*

— Montant des cotisations	
a) relatives aux exercices précédents	13.580,—
b) relatives au présent exercice	77.610,—
c) volontaires et pour années ultérieures	2.500,—
— Cotisation d'un membre à vie : L. J. Beckers	5.000,—
— Produit de la vente de publications	23.101,—
— Produit de la vente du Prodrôme Jubilaire	9.805,—
— Souscription au volume du colloque sur la Stratigraphie du Carbonifère	450,—
— Subsides :	
a) de la Société Pétrofina	12.500,—
b) de la Société Union Minière	10.000,—
— Participations :	
a) à la Session Extraordinaire de septembre 71	2.790,—
b) au dîner offert au Professeur Vuagnat	6.712,—
— Intérêts bancaires	13.465,—
	<hr/>
	177.513,—

B. *Publication*a) *Recettes*

— Souscriptions d'abonnements	116.250,—
— Produit de la vente de tirés à part	40.717,—
— Produit de la publicité dans les Annales	4.000,—
— Subsides :	
a) du Ministère de l'Éducation Nationale	65.000,—
b) de la Fondation Universitaire (Années 67 & 68)	90.000,—
c) du Patrimoine pour transfert de publications étrangères	122.642,—
— Reçu au titre de T.V.A.	16.862,—
	<hr/>
	455.471,—

A. *Association Scientifique*b) *Dépenses*

— Personnel	74.143,—
— Séances :	
a) Frais de la Session Extraordinaire de septembre 71	49.074,—
b) Manifestation : Professeur Vuagnat	15.950,—
— Secrétariat :	
a) Impression des convocations	15.444,—
b) Frais d'envoi — Divers	13.105,—
— Fournitures : Autres factures	3.110,—
— Divers :	
a) Assurances Société Ménage & Jowa	3.871,—
b) Cotisation à Editerra	300,—
c) Cotisation à la F.B.S.S.	700,—
— Transfert des souscriptions au volume du colloque sur la Stratigraphie du Carbonifère	450,—
	<hr/>
	176.147,—

B. Publication

b) Dépenses

— Frais d'impression des Annales		234.506,—
— Planches et clichés		31.436,—
— Frais d'expédition		11.487,—
— Payé au titre de T.V.A.		15.071,—
		<hr/> 292.500,—

Récapitulation

Encaisse au début de l'exercice		710.173,—
<i>Recettes</i>		
A. Association Scientifique	177.513,—	
B. Publication	455.471,—	632.984,—
		<hr/> 1.343.157,—
<i>Dépenses</i>		
A. Association Scientifique	176.147,—	
B. Publication	292.500,—	468.647,—
		<hr/> 874.510,—
Encaisse en fin d'exercice		874.510,—

L'avoir en caisse au début de l'exercice 1971/72 était de 710.173,— Frs. Il est actuellement de 874.510,— Frs, soit une augmentation de 164.337,— Frs.

Cette année encore nous avons bénéficié des subsides du Ministère de l'Éducation Nationale, de la Fondation Universitaire, de l'Université de Liège, des Sociétés Pétrifina et Union Minière auxquels nous adressons nos plus vifs remerciements.

D'une manière générale l'augmentation des souscriptions d'abonnements, des ventes de tirés à part et du Prodrôme, ainsi que du montant versé par l'Université pour le transfert à son compte des publications obtenues par échange, observée au cours de l'exercice précédent, s'est maintenue au même niveau durant le présent exercice.

Par contre le montant des dépenses d'impression des Annales a diminué du fait que les frais du dernier bulletin seront imputés sur l'exercice 72-73.

Pour les prévisions budgétaires 1972/73, si l'on peut compter sur des rentrées substantielles de 210.000,— Frs émanant de la Fondation Universitaire et de l'Université de Liège, il faudra tenir compte :

- des frais engagés chez l'imprimeur et des frais de publication qui seront d'environ 400.000,— Frs;
- des dépenses propres à notre Association scientifique qui se chiffreront approximativement à 180.000,— Frs compte tenu des premiers frais engagés pour la préparation des manifestations du Centenaire.

Le solde servira de réserve pour les dépenses considérables auxquelles nous devons faire face en 1974 à l'occasion du 100^e anniversaire de la fondation de notre Société.

Les comptes que je viens de vous soumettre ont été vérifiés et trouvés exacts par les membres de la Commission de Comptabilité : Messieurs André et Delrée, que nous remercions vivement.

3. Prévisions budgétaires pour 1972/1973

RECETTES

1) Cotisations	80.000,—
2) Subsides	280.000,—
3) Vente de publications	25.000,—
4) Vente de tirés à part	40.000,—
5) Abonnements	110.000,—
6) Vente du Prodrôme	5.000,—
7) Publicité	4.000,—
	<hr/> 544.000,—

DÉPENSES

1) Frais engagés chez l'imprimeur et frais de publication	430.000,—
2) Frais de gestion	40.000,—
3) Frais de personnel	80.000,—
4) Session extraordinaire	50.000,—
5) Divers	20.000,—
	620.000,—

4. *Fixation du taux de la cotisation*

Pour l'exercice 1972-1973, l'Assemblée générale décide de maintenir à 350,— Frs le montant de la cotisation. Il est rappelé que tout membre effectif peut devenir membre à vie s'il verse à la Société une somme de 5.000,— Frs et membre à perpétuité s'il paye une somme de 7.500,— Frs.

Le trésorier insiste vivement pour que les membres effectifs n'ayant pas encore payé leurs cotisations relatives aux exercices précédents le fassent sans tarder.

5. *Médaille André H. Dumont pour 1972*

La médaille André H. Dumont devait être décernée, en 1972, à un savant ayant accompli, durant les dix dernières années, une œuvre de grand mérite scientifique en géologie générale.

En se fondant sur les propositions d'une commission composée de MM. A. Beugnies, L. Calembert, A. Delmer, F. Geukens et R. Maréchal, le jury, que présidait M. J. Bellière, président de notre Société et qui comprenait MM. A. Lees, R. Marlière, J. Michot, P. Michot, et W. van Leckwijck a choisi de décerner ladite médaille pour 1972 à M. Jan Hughton BRUNN, professeur titulaire de la Chaire de Géologie historique à la Faculté des Sciences d'Orsay.

Au cours des dix dernières années, les recherches de M. Brunn se sont poursuivies dans les chaînes de type alpin du bassin méditerranéen, singulièrement en Grèce, Iran et Turquie. Dans trois grands domaines, il a apporté, grâce à un travail en équipe brillamment dirigé, une importante contribution. — 1) En tectonique, il a attiré l'attention sur les grands accidents cisailants transversaux, mis en évidence une phase précoce d'intumescence liée à des phénomènes de migmatitisation et fait ressortir les caractères essentiels des grandes chaînes du système alpin, de leurs rameaux alpidique, dinarique et médian. — 2) En sédimentologie, il a contribué à établir les caractères distinctifs et les significations paléogéographiques des flysch et des molasses. — 3) En magmatisme, il s'est penché sur le problème de la cause et de la signification des roches ophiolitiques et de leur relation avec les domaines sédimentaires et la tectonique.

En décernant la médaille André H. Dumont à M. J. H. Brunn, la Société Géologique de Belgique entend lui rendre hommage pour l'œuvre de haute qualité qu'il a accomplie en géologie.

6. *Élections et composition du Conseil pour l'exercice 1972-1973*

Est élu *trésorier* pour achever le mandat de M. G. Monseur, M. J. Pel.

Sont élus *conseillers* pour une période de deux ans, prenant cours le 1^{er} octobre 1972 : M^{lle} S. Leclercq, MM. A. Beugnies, P. Macar, R. Marlière et J. Thorez.

La composition du Conseil pour l'exercice 1972-1973 est la suivante :

Président : M. J. Bellière.

Président sortant : M. J. Michot.

Premier Vice-Président : M. P. Bartholomé.

Vice-Présidents : MM. P. Bourguignon, L. Calembert et R. Conil.

Secrétaire Général : M. G. Ubaghs.

Secrétaire adjoint : Baron I. de Radzitsky d'Ostrowick.

Trésorier : M. J. Pel.

Bibliothécaire : M^{lle} A. Chapelier.

Conseillers : M^{lle} S. Leclercq, MM. Ch. Ancion, A. Beugnies, P. Evrard, A. Lees, P. Macar, R. Marlière, P. Michot, Cl. Monty, J. Thorez.